

Pedro Moral Quemada, un visionario de la cultura regional

Por Fernando Graña Pezoa Profesor de Historia, magíster (C) en Ciencias Sociales, Museo Gabriela Mistral de Vicuña



No cabe dudar que la creación del Centro Cultural y Biblioteca Gabriela Mistral se debió a la iniciativa e impulso de Pedro Moral Quemada. Por ello, antes de comenzar con la serie dedicada a la historia y evolución de dicha institución, haremos un uso para mencionar algunas opiniones que tenía la misma Gabriela respecto del impulso bisjano, reflejado en la ciudad de Vicuña. Para ello nos basaremos en lo que scrive el Nobel chileno en el prólogo del libro titulado "Pedro Moral", publicado en Buenos Aires, allí por el año 1946.

Curiosamente, el empresario, fisiólogo y comentarista hispano, dedica solo algunas páginas de su libro para hablar específicamente de la que puede ser considerada una de sus mayores y trascendentales obras: La Biblioteca y el Centro Cultural Gabriela Mistral. Como señalamos en un artículo anterior, la idea de crear la

biblioteca nació en un viaje que Pedro Moral realizó a España. El mismo autor relata lo siguiente: "Después de la visita del gran escritor, cuando no habla tanto que ver arriba, me asistían en el comedor y poníanme sobre los futuros ríos, cómo desarrollar eficientemente mi programa de introducción, ya que los dos presentados no los había aprovechado, como lo hicieron dos años. Pues para que mi labor fuese más efectiva, que debía dedicarme mucho día a los y el otro medio a establecimientos culturales o, al menos, y así dijo, si fuesen en una casa no en la otra, ya que podíais hacer mucho en cuanto a otra cultura". Cuando don Pedro regresa a Vicuña, luego del largo viaje, comienza a concretar su ambiciosa propuesta cultural.

Pero la Mistral, don Pedro era un "bombe andaluzísmo", popular, listado como una vidente del alegre abrigo, un natural que parece no haber roto una sola de

las fiestas del mundo, algo como para quedar la pena matrona que se lo pone detrás, y de una lirera de costumbres que no te le muestra en amotillamiento ni por pecho ni por hombros".

Gabriela señala parte de las metas que se debían tener para la creación y consolidación de la biblioteca pública en Vicuña. Según ella: Es la continuación de una biblioteca mínima en un cuarto desordiado, que más poco a poco adquirió orden y visibilidad, como una gerencia.

La poeta era consciente los libros, algunos de los cuales donó la misma Gabriela. Don Pedro Moral "pidió, redando y forzó a los dueños de mano, pidiendo libros a todo el mundo. Pasó los días los quinientos y ya debió ir por el segundo millar. Daban los de afuera y los de allá, los dejaron, los trajeron y los entraron. Muchas maravillas cosas sin son ni son, sobre-

ises, para cumplir y a la vez desengrase de estúpidos".

Según la Mistral, Pedro Moral Quemada tenía el más breve y famoso inventario, el cual incluía el concejal, al sargento, a los sin oficio ni beneficio, a los señores invitados a la misa, a las vecinas. Este viajero europeo podía decir con certeza las más variadas prodigios y maravillas, todo a través de la libreta de la biblioteca creada por él y quienes le acompañaron en su proyecto.

Como diría la Mistral, don Pedro se dedicó en vida al "dolor negrojo de hacer leer a los que no cogieren un solo Libro después de la escuela". Vale la pena mencionar, recordar a aquellas visitaciones de estudio, que si igual que muchos soldados tutiles, judíos contra los instrumentos de la sociedad en pro del desarrollo cultural local, regional y nacional.

4 Dic, 6 Sueno, 25-4-2005 P. 10

Pedro Moral Quemada, un visionario de la cultura regional

[artículo]Fernando Graña Pezoa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Graña Pezoa, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pedro Moral Quemada, un visionario de la cultura regional [artículo]Fernando Graña Pezoa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile